



01296

الجهاز المركزي للمعايرة
والقياس والتوكيد

المركز القومى
للتوكيد الفيدرالى
فرع مصر

F 1

MINISTÈRE DE L'AGRICULTURE
DÉPARTEMENT DE LA RECHERCHE
DE L'ÉLEVAGE

CLASSE C1-3c

OFFICE DE L'ELEVAGE ET DES PÂTIURAGES

Projet FAO/ZAIA/PUB-10

PROJET FAO/ZAIA/PUB-10

Nom : Chefs d'Agences de l'Office de l'Elevage et des Pâtiurages,
Institutrice et Institutrice Adjoints du Projet,
Adjointe Technique du Projet.

Date : 27 Mai 1978.

Objet : Festival des Jeunes de la Jeunesse en Tanzanie

DOCUMENT DE TRAVAIL N° 17

FAUT-IL CONSERVER LA JACHÈRE EN TUNISIE?

Au moment d'établir le plan de campagne des entretiennes de l'année à venir, il est bon de réfléchir sur l'intérêt de la jachère ou de son remplacement par un fourrage enailé préconisement au printemps, une orge à pâture ou bien un mûrier annuel à pâture.

La jachère

1) qu'attendons d'une jachère ?

a) Stockage d'eau dans le sol -

On prouve généralement que la jachère permet un stockage d'eau dans le sol. Des études de bilans hydriques du sol, de 0,20 à 2 mètres de profondeur ont été faites par l'INERAT en 1970-71 et 72 dans différentes zones du Nord de la Tunisie pour faire le point sur cette question. Il en est ressorti que si, au début de l'été, la jachère travaillée avait plus d'eau que les autres sols, par contre, au mois d'octobre, les courtes se rejoignaient presque et les quantités d'eau disponibles dans le sol étaient faibles quelque soit le précédent cultural.

b) Préparation du sol -

Une jachère labourée tôt permet d'avoir une terre bien préparée pour les semis d'automne et en particulier un lit de semence à structure fine favorisant la germination des graines et l'installation des plantes.

c) Apport d'azote -

Le labour aide la terre. Au printemps, lorsque la chaleur s'ajoute à l'humidité + oxygène, la vie des micro-organismes du sol est intense, et il en résulte un enrichissement du sol en azote. Cet azote facilitera le démarrage et l'installation des jeunes plantes en automne.

2) Inconvénients de la Jachère -

- Généralement paturée, la jachère apporte une ressource pastorale assez faible.
- Le piétinement des animaux solmate le sol, l'eau de pluie ruisselle au lieu de pénétrer.
- Les mauvaises herbes se développent et "salissent" la terre, d'autant plus qu'on laboure tard.
- La jachère pose lourd dans le budget de l'exploitation, car on en tire peu de profit.

II. Conclusions

L'intérêt de la recherche est donc surtout d'avoir une toute bien préparée et enrichie en arête pour le cours d'hydrologie.

Conclusion

- L'enseignement du fourrage, malgré l'absence de nombreux fonds pour enseigner about aux besoins de l'Etat de la République.
- La nécessité de l'enseignement peut être introduite au fur et à mesure de sa réelle par enseignement (qui devrait évidemment être aussi basé sur l'enseignement de l'agriculture). Cela signifie que les leçons de préparation ne sont pas moins utiles que celles qui sont en elles-mêmes.
- L'enseignement tellement que forme pratique.
- Les fourrages possèdent un potentiel important (S.R.V. de plus de 100 t/ha).

Conclusion

Il faut le type d'enseignement le plus économique, dans le contexte des deux types d'enseignement.

- Leçon de théorie et travail réel.
- Faire de l'enseignement un cours d'application, l'étape de pratique étant où les enseignants leur enseignent les méthodes.
- Jardin d'application ouverte (10-15 ha).
- Enseignement de quelques sujets dans leur forme réelle.

Il faut vraiment utiliser son travail le moins à propos de ses connaissances.

Conclusion

Dans l'enseignement des techniques agricoles, les enseignants doivent se rappeler que l'enseignement de l'expérimentation et de l'application sont essentiels pour l'enseignement de l'agriculture. Ces méthodes sont l'avenir de l'agriculture, de l'enseignement de l'agriculture et de l'enseignement de l'agriculture.

Les enseignants doivent faire tout ce qu'ils peuvent pour aider les agriculteurs pour la production de produits agricoles les plus élevés possible et à vendre à bon prix. Autre chose importante pour enseigner les agriculteurs est de leur donner les meilleures méthodes pour produire les meilleurs résultats pour la sécurité alimentaire.

Effets comparés de la culture et de la jachère

	Jachère	Ensilage	Gras pâturage	Medicago
Durée d'exploitation	3-4 mois	Toute l'année	2-3 mois	3-4 mois
Production	Faible	bonne	néfaste	néfaste
Frappe culturelle	précoces	précoces	précoces	tardive
Préparation du sol	bonne	bonne	bonne	mauvaise
Retirancement du sol	bon	bon	oui	oui
Enrichissement en N	bonne/bon	oui	oui	bon

Discussion :

Si l'on compare la jachère avec un régime animal, il ressort que le seul avantage de la jachère comme précédent d'une certaine est l'enrichissement du sol en azote. Or, cela peut aussi bien être obtenu en apportant un engrangé (50 à 100 kg d'ammonium au mètre du bâti).

L'usage à pâturage présente peu d'intérêt dans les zones recevant moins de 400 mm de pluie en raison des risques de sécheresse.

Le silosage doit être installé sur des terres propres et pas trop argileuses pour éviter d'avoir en automne un lit de remontée trop matteux.

De préférence, dans la limite des capacités de récolte, la jachère doit céder à place à un fourrage à ensiler, car c'est en fait le seul système qui permet de conserver les avantages de la jachère tout en assurant une production exploitable tout au long de l'année.

FIN

4

SUNS